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review экспо-2020

У России хорошие шансы 
принять у себя всемирную 
выставку ЭКСПО-2020. Заяв-
ка на проведение уже пода-
на, ведутся работы над за-
явочной книгой, где будут 
описаны концепция выстав-
ки, план создания инфра-
структуры для ее проведения 
и другие условия проведе-
ния. Помимо нашей страны 
на право принять всемирную 
выставку претендуют Турция 
(г. Измир), Таиланд (г. Ают-
тхайя), Бразилия (г. Сан-Пау-
лу) и ОАЭ (г. Дубай), которые 
подготовили заявки, способ-
ные успешно соперничать 
с российской.

Одним из слагаемых успеха 
является правильный выбор 
темы выставки, говорят орга-
низаторы. Поскольку бессмен-
ным девизом ЭКСПО является 
креативность и «творческая, со-
зидательная, новаторская де-
ятельность», то и участники 
при составлении заявки стара-
лись представить образ буду-
щей жизни, концепции «Мира 
завтрашнего дня» и возможнос-
тей развития общества, не толь-
ко в техническом, но и в куль-
турном плане.

Тема Екатеринбурга этому 
соответствует — «Глобальный 
разум. Человечество в едином 
диалоге». По замыслу органи-
заторов одной из миссий Ека-
теринбург-2020 должна быть 
попытка превратить ЭКСПО в 
глобальную площадку обмена 
мнениями на государствен-
ном и международном уров-
нях. «Свою задачу мы видим в 
том, чтобы с помощью инстру-
ментов глобальных коммуни-
каций создать площадку для 
обмена мнениями, генерации 
идей и выработки новых под-
ходов к использованию ин-
формации,— заявил Ъ-Review 
генеральный директор АНО 

”Заявочный комитет ЭКС-
ПО-2020“ (не путать с оргко-
митетом той же выставки — 
это разные структуры) Эрик 
Бугулов.— Правительство РФ 
выразило свою поддержку ме-
роприятию, а это значит, что в 

случае победы Екатеринбурга 
для подготовки и проведения 
ЭКСПО региону будут выделе-
ны значительные средства».

По словам господина Бугу-
лова, город и область уже име-
ют опыт проведения крупных 
выставок и мероприятий меж-
дународного значения. В реги-
оне проходили саммиты ШОС 
и БРИК в 2009-м, выставка 
«Иннопром» в 2010 и 2011 го-
дах. В 2018 году в Екатерин-
бурге пройдут некоторые мат-
чи чемпионата мира по футбо-
лу — в рамках подготовки к 
нему будут построены новые 
гостиницы.

Из недостатков российской 
заявки можно выделить отда-
ленное географическое поло-
жение Екатеринбурга, долгое 
время перелета из Европы и 
Восточной Азии. В данном ас-
пекте местоположение горо-
дов-конкурентов выгоднее. 
Также отметим из минусов не-
обходимость значительно об-
новить инфраструктуру, пост-
роить отели и пр., что в горо-
дах-конкурентах не будет боль-
шой проблемой.

Измир-2020 предложил ак-
туальную тему «Новые маршру-
ты к лучшему миру. Здоровье 
для всех». Медицина всегда яв-
лялась важной отраслью, каса-
ющейся всех и каждого, поэто-
му выбор темы и Турции очень 
удачен.

По тексту турецкой заявки 
город насчитывает 8500-лет-
нюю историю, имеет удобное 
географическое положение 
(из Северной Африки, Ближне-
го Востока и Европы можно 
быстро добраться). Располо-
женная рядом туристическая 
инфраструктура поможет при-
влечь дополнительных посети-
телей, на что рассчитывают ор-
ганизаторы. В качестве основ-
ной цели Турция намерена по-
мочь межкультурному диалогу 
между Востоком и Западом.

Вкупе с заявленной господ-
держкой это неплохая заявка 
на участие, но не стоит забы-
вать нестабильную обстановку 
в соседних странах, да и в са-

мой Турции, что снижает ее 
шансы на победу. Также стоит 
отметить, что заявка Стамбула 
на проведение летней Олим-
пиады-2020 может оказаться 
более приоритетной целью для 
государства и в случае победы 
у правительства просто не дой-
дут руки до ЭКСПО-2020.

С Таиландом ситуация не-
сколько другая. Страна прина-
длежит к региону с быстрорас-
тущей экономикой, потенци-
ально способна получить под-
держку большого количества 
азиатских стран, а также город 
Аюттхайя находится недалеко 
от Бангкока, имеющего боль-
шой современный аэропорт. 
Развитый туристический клас-
тер и привычность населения 
к потокам иностранцев дают 
неплохие шансы на победу. 
Близость Айюттхайи к небоск-
ребам бизнес-центра Бангкока 
дает существенный плюс, но 
крайне нестабильная полити-
ческая ситуация в стране, учи-
тывая недавнюю смену влас-
ти, является самым уязвимым 
местом в заявке Таиланда. Лю-
бопытна предложенная тайс-
ким заявочным комитетом те-
ма выставки — «Уравновешен-
ная жизнь, эффективная жиз-
ни». Согласно тексту заявки, 
«тема основана на философии 
проживания, которая выдви-
гает на первый план Таиланд 
и его культурную мудрость. 
Ее перспектива подчеркивает 
гармонию между людьми, 
культурой, технологиями и ок-
ружающей средой как глав-
ный интерес управлять поло-
жительным ростом всех стран. 
Это также дает миру возмож-
ность видеть будущее глазами 
Таиланда». Такое выпячивание 
собственного превосходства 
выглядит политически неод-
нозначно. При рассмотрении 
заявки Международным вы-
ставочным бюро это может 
сыграть свою роль.

Большие шансы добиться 
проведения ЭКСПО-2020 име-
ет Бразилия, которая недавно 
также присоединилась к борь-
бе. В Международном бюро 

выставок (в обязанности вхо-
дит контроль за частотой и ка-
чеством выставок; оно примет 
решение, где проводить ЭКС-
ПО-2020, путем голосования) 
у Бразилии достаточно много 
потенциально поддерживаю-
щих стран.

Последним кандидатом 
оказался Дубай. В 2003 году го-
род принимал у себя ежегод-
ные совещания Международ-
ного валютного фонда и Все-
мирного банка, поэтому име-
ет опыт проведения крупных 
международных форумов. 
Но учитывая, что ОАЭ находят-
ся в одном из самых неста-
бильных регионов планеты, 
несмотря на внутреннее бла-
гополучие, есть риск получить 
теракты и другие проявления 
деятельности радикальных 
исламистов. Слишком боль-
шие риски, связанные с про-
ведением ЭКСПО-2020 в Ду-
бае, могут быть главным пре-
пятствием арабского города 
на пути к победе.

В феврале участники долж-
ны сдать свои заявочные кни-
ги, и в 2012 году в ходе голосо-
вания определиться победи-
тель. Эрик Бугулов убежден, 
что каждый из городов-пре-
тендентов очень ярок и уника-
лен, а заявленные темы акту-
альны и значимы для совре-
менного общества. У каждого 
города-претендента есть свои 
преимущества, которые он, 
безусловно, постарается пред-
ставить максимально выгодно 
для себя в рамках заявочной 
кампании. У России хорошие 
шансы выиграть право при-
нять на своей территории еще 
одно значимое международ-
ное событие. Впрочем, реше-
ние Международного выста-
вочного бюро зависит и от то-
го, кто будет принимать вы-
ставку ЭКСПО-2017. Организа-
торы стараются не проводить 
ЭКСПО подряд на соседних 
географических территориях, 
а одним из кандидатов на вы-
ставку 2017 года является Ка-
захстан.

Вадим Горбачев

«Глобальный разум»  
против «Уравновешенной жизни»

Первый вице-премьер Свердловской 
области, министр инвестиций и раз-
вития МИХАИЛ МАКСИМОВ расска-
зал, почему именно Екатеринбург 
претендует на право проведения вы-
ставки ЭКСПО-2020 и как появилась 
тема выставки «Глобальный разум».

— Когда и у кого появилась идея 
провести ЭКСПО-2020 в Екатерин-
бурге?
— Полтора года назад на выставку и фо-
рум промышленности и инноваций 
«Иннопром-2010» приехала делегация 
крупнейшей в мире промышленной 
выставки Hannover Messe. Члены деле-
гации были настолько впечатлены инф-
раструктурой Екатеринбурга и уровнем 
проведения «Иннопрома», что спроси-
ли, почему мы не претендуем на прове-
дение ЭКСПО. После этого губернатор 
занялся этим вопросом, наша делега-
ция поехала в Шанхай, где проводилась 
ЭКСПО-2010, встретилась с организато-
рами и техническими специалистами. 
Они рассказали, как город рванул впе-
ред в своем развитии из-за проведения 
выставки, и тогда уже было принято 
окончательное решение биться за про-
ведение ЭКСПО-2020 в Екатеринбурге.
— Что даст Екатеринбургу проведе-
ние ЭКСПО?
— Глобальные мероприятия развивают 
инфраструктуру города, поднимают 
престиж страны. В Екатеринбурге уже 
есть отличная инфраструктура, совре-
менный аэропорт — все это будет раз-
виваться. Что важно, после ЭКСПО не 
остается таких объектов, которыми 
никто не знает, как пользоваться. Все 
объекты будут интегрированы в жизнь 
города. Например, после ЭКСПО Ураль-
ский федеральный университет, может 
быть, получит кампусы, которые во вре-
мя выставки будут использоваться для 
приема гостей.
— Конкретные проекты, что необхо-
димо будет перестроить, есть?
— ЭКСПО — это десятки миллионов лю-
дей, которые посетят город в течение 
полугода. Это примерно по 100–300 тыс. 
людей в день. В первую очередь город 
должен справиться с таким потоком. 
Речь идет о совершенно другой транс-
портной и деловой инфраструктуре. 
Мы должны завершить реконструкцию 
сети автомобильных дорог, развязок. Го-
род не должен стоять в пробках. Специ-
алистам еще предстоит определить на-

иболее эффективную концепцию, каки-
ми темпами будет развиваться метро, 
наземный транспорт. Кроме того, нам 
нужно определиться, где конкретно мы 
будем организовывать «ЭКСПО-парк».
— Сколько средств планируется пот-
ратить на проведение ЭКСПО?
— По предварительным подсчетам, сум-
ма вложений в инфраструктуру оцени-
вается в десятки миллиардов рублей. 
Без значительной поддержки федераль-
ного бюджета в этом случае не справить-
ся. При этом все риски по финансирова-
нию самой кампании по выдвижению 
Екатеринбурга как города, проводящего 
ЭКСПО, берут на себя региональный 
бюджет и бизнес. Мы это делаем как на-
иболее заинтересованная сторона.
— Заявка России передана в Между-
народное бюро выставок. Какой 
этап следующий?
— Заявка за подписью российского пре-
мьера Владимира Путина состоит фак-
тически из одного листа бумаги, на ко-
тором Екатеринбург в случае победы га-
рантирует исполнение всех обяза-

тельств по проведению ЭКСПО и пред-
лагает тему «Глобальный разум». Это бы-
ла подготовительная работа. Теперь 
нужно подготовить заявочную книгу — 
на это уходит обычно не менее четырех 
месяцев. В Заявочный комитет входят 
специализированные организации, ко-
торые занимаются подготовкой подоб-
ных крупных мероприятий. Генераль-
ным директором АНО «Заявочный ко-
митет», которому правительство РФ по-
ручило заниматься подготовкой заявоч-
ной книги, был назначен Эрик Бугулов. 
Оргкомитетом по подготовке к ЭКС-
ПО-2020 руководит заместитель минис-
тра промышленности и торговли РФ Де-
нис Мантуров (интервью с ним можно 
прочесть на соседней странице.— ”Ъ“).
— Почему Екатеринбург предложил 
тему «Глобальный разум»?
— Подбором тематики занимались мар-
кетологи. Они исследовали различные 
варианты, оценивали, какая тема боль-
ше всего сможет заинтересовать 157 
стран, как эту тему можно будет рас-
крыть в 2020 году. Мне кажется, «Глобаль-

ный разум» — хороший выбор. Эта тема 
существует на стыке многих других тем. 
Она отражает проблемы дальнейшего 
экономического роста. Ум и интеллекту-
альная собственность выходят в системе 
ценностей на первое место. Если Екате-
ринбург выиграет проведение ЭКСПО, 
тема существенно меняться уже не будет.
— Почему, на ваш взгляд, именно 
Екатеринбург достоин проводить 
ЭКСПО?
— В первую очередь ЭКСПО должна 
проводить Россия. По своим амбициям, 
темпу роста экономики наша страна в 
состоянии быть хозяином такого масш-
табного мероприятия в 2020 году. Про-
ведение ЭКСПО — показатель степени 
нашей самооценки; все зависит от того, 
кем мы хотим быть в мире — лидером 
или догоняющим. Внутри страны Екате-
ринбург — самый современный город-
миллионник помимо Москвы и Санкт-
Петербурга, где и так крупные меропри-
ятия проводятся несколько раз в год.

Интервью взяла  
Мария Плюснина

«Проведение ЭКСПО — показатель 
степени нашей самооценки»

прямая 
речь 

Екатеринбург  
заслужил ЭКСПО?

Виктор Вексельберг, 
президент фонда «Сколково»:
— Не столько Екатеринбург заслужил, 
сколько заслужила Россия. Ни разу 
за всю историю наша страна ЭКСПО 
не принимала, и, конечно, не только 
Екатеринбург достоин и способен ус-
пешно провести всемирную выставку. 
Но важное преимущество столицы Ура-
ла — это идеальное расположение на 
стыке Европы и Азии. Кроме того, в го-
роде сложилась уникальная атмосфера, 
когда и люди, и власть осознают огром-
ный потенциал развития региона. Пос-
леднюю выставку ЭКСПО в Шанхае кто-
то метко назвал «социальным транс-
форматором, создавшим массовый 
спрос на инновации». Для Екатеринбур-
га и России в целом подготовка и про-
ведение столь грандиозного общеми-
рового форума станет в хорошем смыс-
ле взрывом сознания, способным пре-
вратить город в полноценный экономи-
ческий и культурный хаб между Восто-
ком и Западом и дать импульс развития 
Уралу и Сибири на многие годы вперед.

Станислав Мошаров, 
глава Челябинска, председатель  
Челябинской городской думы:
— Проведение такой престижной вы-
ставки в России почетно. А на Урале — 
вдвойне. Ведь наш регион — один из 
крупнейших промышленных и деловых 
центров страны, переживающий се-
годня подъем и готовый к новому ин-
дустриальному прорыву. Я уверен, 
что проведение ЭКСПО-2020 на Ура-
ле оживит интерес к нашему региону, 
поднимет его престиж, привлечет 
крупных инвесторов. Если местом про-
ведения будет выбран Екатеринбург, 
все города Урала, в том числе и Челя-
бинск, получат возможность принять 
участие в выставке и, я уверен, смогут 
выглядеть достойно и не потеряться 
на самом высоком международном 
уровне. Екатеринбург не новичок в 
проведении мероприятий такого мас-
штаба. Там на данный момент созда-
на, пожалуй, для этого наиболее под-
ходящая инфраструктура, накоплен 
немалый опыт, чтобы достойно при-
нять любую международную выставку. 
Конечно, Челябинск тоже способен 
обеспечить высокую организацию лю-

бого самого престижного мероприя-
тия. Однако мы понимаем, что выбор 
места происходит исходя из стратеги-
ческих интересов страны.

Валерий Фадеев, 
генеральный директор  
медиахолдинга «Эксперт»:
— Если говорить о России, то Екате-
ринбург заслужил право проведения 
ЭКСПО-2020 больше, чем любой дру-
гой город. В городскую инфраструктуру 
произведены большие финансовые 
и интеллектуальные вложения. Здесь 
есть подходящие выставочные центры 
и очень качественный аэропорт, имеет-
ся больше десятка первоклассных гос-
тиниц. Другое дело, что Екатеринбург 
по сравнению с зарубежными города-
ми—претендентами на проведение 
этой выставки выглядит скромнее, так 
как конкуренты очень серьезные. Пот-
ребуется огромное политическое влия-
ние, чтобы выиграть это проведение. 
Если премьер-министр России займет-
ся этим вопросом, то шансы Екатерин-
бурга очень велики.

Вячеслав Глазычев, 
член Общественной палаты РФ:
— Екатеринбург пока не заслужил про-
ведения выставки такого масштаба. Де-
ло в том, что городская среда оставляет 
желать лучшего, как и в Москве, между 
прочим. Если воспринимать заявку Ека-
теринбурга как кандидата на проведе-
ние ЭКСПО-2020 поставленной амби-
циозной задачей, то я такой шаг при-
ветствую. Надо понимать, что шансы 
выиграть у Екатеринбурга ничтожны, 
потому что у многих претендентов го-
раздо лучше качество городской среды. 
Понятно, что надо принимать усилия, 
однако за десять лет кардинально изме-
нить городскую среду в лучшую сторону 
почти невозможно. Но возможности ре-
ализации подобных задач у города есть.

Аркадий Чернецкий, 
экс-глава Екатеринбурга,  
член Совета федерации:
— Для Екатеринбурга огромная честь 
стать кандидатом на проведение меж-
дународной выставки такого уровня. 
Проведение всемирной выставки ЭКС-
ПО-2020 в уральской столице станет 
разумным продолжением цепочки ме-
роприятий международного масштаба 
наряду с саммитом ШОС, выставкой 
«Иннопром» и чемпионатом мира 
по футболу в 2018 году. Одновременно 
это станет и важнейшим событием 
за 300-летнюю историю города. ЭКС-
ПО-2020 в случае проведения ее в Ека-
теринбурге положительно скажется на 
развитии всего города задолго до нача-
ла выставки за счет инвестиций, кото-
рые будут поступать для организации 

проведения мероприятия как от прави-
тельства РФ, так и от других самых раз-
ных структур.

Эрик Райнерт, 
главный научный сотрудник  
Норвежского института  
стратегических исследований:
— Безусловно, Екатеринбург заслужи-
вает проведения выставки такого масш-
таба. Это еще и свидетельствует о том, 
что власти в Москве начинают понимать 
значение централизации. Например, 
некоторые страны страдают от того, что 
их столицы становятся слишком боль-
шими и «тяжелыми». Я думаю, что про-
ведение ЭКСПО-2020 в Екатеринбурге 
с точки зрения доступности инфра-
структуры неплохой выбор.

Владимир Якушев, 
губернатор Тюменской области:
— Россия, несомненно, достойна про-
ведения такой выставки. В пользу Екате-
ринбурга говорит несколько факторов. 
Во-первых, это столица Уральского фе-
дерального округа, опорного края Рос-
сии, одного из мощных центров отечест-
венной экономики в самых разных сфе-
рах — от тяжелой промышленности 
до научных разработок, образования 
и сельского хозяйства. Во-вторых, вы-
годное географическое положение: Ека-
теринбург, находясь на границе Евро-
пы и Азии, объединяет эти части света. 
В-третьих, у города есть серьезный опыт 
проведения масштабных международ-
ных мероприятий. Если выставка ЭКС-
ПО пройдет в Екатеринбурге, это при-
даст еще один импульс для развития не 
только городу, но и всем регионам, вхо-
дящим в Уральский федеральный округ, 
поэтому мы будем болеть за нашу заяв-
ку, а также готовы принять действенное 
участие в подготовке к выставке.

Эдуард Россель, 
губернатор Свердловской области  
в 1995–2009 годах,  
член Совета федерации:
— Решение главы государства о том, 
что Россию на проведение ЭКС-
ПО-2020 будет представлять Екатерин-
бург, я воспринял с большой гордостью 
за наш родной Урал. Если международ-
ное жюри отдаст предпочтение Екате-
ринбургу, а я в этом уверен, наша Свер-
дловская область и ее столица к 2020 
году кардинально изменятся. Само по 
себе ЭКСПО — мероприятие грандиоз-
ное. Оно длится полгода, и павильоны 
на этой колоссальной мегавыставке ор-
ганизует почти 200 стран. Поэтому 
к 2020 году мы неузнаваемо изменимся 
в лучшую сторону. На этом пути в неда-
лекое будущее нас ждут великие дела 
и много работы.

Собрал Виталий Мосеев
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